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勝過苦難          葉季港 

  

 我們活在一個多災多難的世界，二十一世紀的科學文明不但沒有解決人生的悲劇，從某

個角度卻帶來更多的痛苦。自古以來，苦難的存在是一個令人困惑的問題，也成為許多人不

能接受基督信仰、在信心上跌倒的原因。基督徒要勝過苦難，需要根據聖經有三方面的認識：

(一)苦難的根源 (二)苦難的目的 (三)如何面臨苦難。 

(一)苦難的根源。苦難的直接原因有三種 (1)自然的災害，包括疾病; (2)人禍，因為人的自

私和罪行、愚昧和無知而產生的後果; (3)魔鬼的作為。在人類歷史中造成最大災禍的可能還

是第二種：人禍。對基督徒來說，因為人對神的反抗，我們會遭遇到額外的逼迫(提後 3:12)。

歸根结底這三種苦難的根源乃是罪的結果。人與天使對造物主的反叛造成人的墮落、魔鬼的

作祟，地球因此也被咒詛(創 3)。 

神允許苦難邪惡的存在是暫時的，神是治根不是治表。祂不是用繼續不斷的神蹟好像「蜘蛛

俠」、像「超人」，來阻擋罪惡、天災的發生，而是要根本解決人的罪性，拯救人類脫離罪

惡的綑綁，並且藉著祂兒子耶穌基督在十字架上的犧牲來代替人所當得的後果。當時候滿足

的時候，祂要綑綁魔鬼，重建新天新地，除去一切的痛苦，完全伸張祂的公義和慈愛。 

(二)苦難的目的。今天神允許邪惡苦難的存在爲要成就祂那更高永恆的最終美意。從

聖經中我們看到神利用苦難來達到至少五種目的： 

(1)警告與管教。C.S. Lewis 說：「神的聲音在我們的安寧中是微弱的…..在我們痛苦中才是

嘹亮的。」無論是「九一一」、SARS 或是最近中國四川的地震，從世界的大戰到種族屠殺

到個人謀殺，神藉著這些事件向我們喊叫：這個世界有問題，我們人有問題，是一切政治、

經濟、科學、教育所不能解決的。並且將來必定還有公義的審判。耶穌用西羅亞樓倒塌壓死

18 個人的例子，警告當代的猶太人「你們如不悔改，都要如此滅亡！」(路 13:4-5)。對基督

徒，神更用苦難來管教我們，要我們悔改，重新恢復與祂正常的關係。(來 12:7)  

(2)吸引。C.S. Lewis 說：「當我們一切都順利的時候，去思想神是很困難的。」常常我們的

心被世界各種東西霸佔，神讓我們遭遇苦難，是要我們重新評估，重新調整生命中的優先次

序，把我們的注意力和價值觀從自己、從暫時的、從世界轉向神、轉向永恆、轉向天家！ 

(3)塑造。「…..萬事互相效力，叫愛神的人得益處…..效法他兒子的模樣」 (羅 8:28-29) 。 「我

們是泥土，他是窑匠」 (賽 64:8) 。 神利用一切臨到我們的事，特別是患難，要把我們塑造

成他兒子─耶穌基督的模樣。我們當中患癌症的蔡玉明姊妹曾在二零零五年春的收割季刊中

做見證：「主在過去的一年中醫治了我的身體，將我從一個憂慮害怕的人，轉變成一個學習

天天信靠他及等候他的人。」除了憂慮害怕….的軟弱，我們最容易犯的毛病可能是自我和驕

傲，特別是有才幹恩賜的人。神要把我們從自我和驕傲中釋放出來，成為單單信靠祂，謙卑、

忍耐、寬恕、聖潔、和平的人─祂兒子的模樣。神允許保羅身上有一根刺，雖然是魔鬼的攻

擊，卻使他不至於自高，神也藉著這根刺讓他經歷主的恩典是夠他用的，神的能力在人的軟

弱上顯得更完全(林後 12:4-9)。一九四九年中國大陸有不到一百萬的基督徒，今天可能有九
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千萬。神利用了中國大陸的革命所產生對基督徒的逼害，把國內教會中的真假基督徒、真假

師傅都分開了，教會更純潔了。在沒有西方差會，沒有神學院，沒有教堂的環境中，神興起

了無數的見證人，在內地、鄉下、監獄中爲祂作美好的見證，以至於現在得救的人數比解放

前增加了五十倍以上。同時在逼迫中，神鍛鍊出一批有名無名的傳道人，有的已經殉道，有

的繼續在國內外傳講主的真理，這些人對中國教會有長遠的影響。這是神的塑造，聖靈的工

作！ 

(4)合一相愛。「我們在一切患難中，祂就安慰我們，叫我們能用神所賜的安慰去安慰那遭各

樣患難的人。」(林後 1:4) 我們當中的李景德弟兄說：「神的愛透過主內弟兄姊妹…..大大減

輕了我們的壓力。」他也用弟兄姊妹送給他們使他們得幫助的經文與其他有類似經歷的分享 

(收割 2007 秋季)。當我們主的身體內一同經歷苦難，一起分擔的時候，我們會彼此更接近，

關係更親密，靈裡更相通！ 

(5)得榮耀。「所以我們不喪膽。外體雖然毀壞，內心卻一天新似一天。我們這至暫至輕的苦

楚要為我們成就極重無比永遠的榮耀。」(林後 4:16-17) 這段經文是我們年青弟兄姊妹在五

零年代上海聚會時常常唱的一首詩歌。當時環境非常惡劣，基督徒、教會受三自運動、政府

的批鬥和逼迫。我們一面流淚禱告一面唱這段經文。這個情景是我永遠不會忘記的！保羅

說：「如果我們和他一同受苦，也必和他一同得榮耀。我想現在的苦楚若比起將來要顯於我

們的榮耀就不足介意了。」(羅 8:17-18) 

(三)勝過苦難。 

(1)受苦的心志。「免得有人被諸般患難搖動；因為你們自己知道我們受患難原是命定的。」

(帖前 3:3) 「基督既在肉身受苦，你們也當將這樣的心志作為兵器…..」(彼前 4:1) 如果有

受苦的心志，這就成為我們的兵器，世界、魔鬼就一點辦法也沒有了！ 

(2)仰望信靠主。「仰望爲我們信心創始成終的耶穌，他…..忍受了十字架的苦難…..那忍受罪

人這樣頂撞的，你們要思想，免得疲倦灰心。」(希 12:2-3) 弟兄姊妹，當黑夜好像這麼漫長，

神好像聽不見我們的呼求，當我們的重擔好像沒有止境的時候，你我要抬起頭來，注視那爲

我們掛在十字架上的主耶穌！因為主掛在十字架上是神公義也是慈愛的最終表現。聖潔、榮

耀、至高的神，自己願意道成肉身來忍受那最羞辱又痛苦的十字架，甚至在十字架上因我們

的罪與父神隔絕，來代替我們，這是神愛我們，並且能體貼我們痛苦的最大證據。這種犧牲，

如同我們有時所遭遇的苦難，是不能用理智來解釋的。何況我們更有神的應許，祂必不叫我

們所遭遇的試探過於我們所能忍受的，祂必爲我們開一條出路 (林前 10:13)。 

(3)禱告。「只要凡事藉著禱告、祈求和感謝…..」(腓 4:6-7) 「況且我們的軟弱有聖靈幫助….

只是聖靈親自用說不出來的嘆息替我們禱告。」(羅 8:26) 不僅我們自己禱告，有時候我們軟

弱到一個地步，不想也不知道要如何禱告，聖靈會用「嘆息」爲我們禱告！2006 年 9 月 26 日

在我的靈修日記中記載了我當時情緒非常低落的光景：心中有許多累積起來的失望、煩惱、疲

乏。我的禱告是「主啊，我不知道該如何前進….」。奇妙的是就在當天，神讓七件大大小小

的事情發生在我身上，都是使我得到安慰和鼓勵的。 

神是一定聽我們禱告的，但不一定照我們的要求、方式、時間…..來回應，乃是照祂永恆美

好的旨意！因此神對我們的禱告有五種可能的答案：1) 是  2) 不  3) 等待   4) 逐漸給我
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們成就 5) 用不同的方式把更好的給我們！ 

(4)肢體的代禱和支持。「所以你們要彼此認罪，互相代求，使你們得醫治….」(各 5:16) 不

但自己要禱告，也要彼此代禱。請注意，雅各把「彼此代求」與「彼此認罪」連在一起。真

實的代禱並蒙垂聽的一個條件是「彼此認罪」。這也是我們在領受聖餐以前所應當遵守的(林

前 12:27)。主耶穌說「你在祭台上獻禮物的時候，若想起弟兄向你懷怨，就把禮物留在台前，

先去同弟兄和好，然後來獻禮物。」(太 5:23)  雅各在這裡所提的「醫治」，不僅僅是指身

體上的醫治，也包括心靈的醫治(各 5:15)。我相信如果我們真的按照這個命令去做，我們的

禱告會會常常有彼此認罪、悔改的表現，我們會經歷復興和義人禱告所發出的果效！不但是

代禱，我們也有行動上的支持和彼此的安慰，正如前面所提李景德弟兄在 2007 秋收割季刊

上所做的見證。不僅僅是身體上的難處，在我們中間有許多精神心靈上的痛苦，期待著我們

去關懷去代禱！ 

(5)靠主喜樂。「雖然無花果樹不發旺，葡萄樹不結果….我要因耶和華歡欣，因救我的神喜

樂。」(哈 3:17-18) 當時整個以色列國因為耶和華對以色列的管教，落在極大的災難之中，

好像沒有一絲的希望與出路。先知哈巴谷被聖靈感動寫出這段經文，成了歷史歷代多少在苦

難中信徒的心聲和經歷！「….黑夜，我要歌頌禱告賜我生命的神」(詩 42:5-8) 靠著我們自

己這是不可能的，唯有因為耶和華，因為祂是我們的救主，是那位賜生命慈愛永不改變的神，

我們可以在患難中喜樂甚至歌頌！歷世歷代有許許多多這樣的見證人，包括 19 世紀的詩歌

作家 Fanny Crosby 和今天還活著的 Joni Erickson。從這些人的見證中告訴我們，他們都是因

禍得福，好像失去了一切，卻因此得到了最寶貴的─神自己。我們一般信徒雖然不一定會遭

遇這麼大的苦難，卻也活在這勞苦多災的世界，常常有外在、內在的各種試煉，心靈上、生

活上、身體上、情感上等等各種不同的壓力和試探。神要我們常常喜樂(帖前 5:16) 並且靠主

喜樂(腓 4:4)。讓我們學習享受神，以祂的救恩、祂的慈愛、信實為樂，因為知道祂與我同行，

掌管我的一生，有最美好的旨意。同時也讓我們享受神所賜每天生活中的大小樂趣：美麗的

大自然、美好的食物、陽光、空氣、親人、朋友、弟兄姊妹的溫暖….。爲這所有一切感恩讚

美祂。 

  

苦難的存在是每個人生命中的事實，是人犯罪墮落後必然的結果。但它不是神最終的心意。

神正在處理苦難的根，而不是苦難的表。等到主再來，祂要擦乾我們一切的眼淚，完全伸張

祂的公義和慈愛。在這過渡時期，神允許苦難存在，祂更利用苦難，甚至對基督徒的逼害來

達到祂的最終美意。這是祂無窮的智慧。主自己做了榜樣，並且應許在苦難中與我們同行，

使我們有份於那將來極重無比永遠的榮耀。藉著如此受苦的心志，藉著仰望、信靠、禱告和

彼此代禱，苦難不但不能使我們跌倒，反而能吸引、塑造我們更像祂，更合一，靠祂、因祂

喜樂，經歷祂更豐盛的生命，得勝有餘！ 


